
Relevé de décisions 

Réunion plénière Conseil de Quartier Belleville/Saint-Maur 

 Mercredi 12 juin 2024 – Centre social le Picoulet 

 

Rappel de l’ordre du jour : 

 .Présentation du nouveau Groupe d’Animation  
 .Présentation des ateliers thématiques, restitution de leurs projets 
 .Présentation des nouveaux ateliers et appel à participation  
.Sujets liés au quartier à l’intention des élus et invités  

● Espace public et équipements municipaux au carrefour de la rue de la Présentation et rue 
de l’Orillon. 

● Gymnase Berlemont  
● Terrasses Éphémères 

V. Budget d’Investissement, appel à idées 
V. La parole est à vous  

 
Pot Amical !  

 
 

1. Présentation du nouveau Groupe d’Animation  

Le groupe d’animation adresses ses remerciements aux élus Monsieur Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au 
Maire, chargé de la démocratie, de la participation et de la prospective ainsi que Madame Joëlle MOREL, 
Adjointe au Maire chargée du commerce, du développement économique et de l’emploi, référente du conseil 
de quartier Belleville/Saint-Maur, d’être présents et au centre social Le Picoulet d’accueillir la plénière. 
Présentation des membres de la nouvelle équipe d’animation et explication de ce qu’est un conseil de 
quartier. 
 
1. Présentation des ateliers thématiques et restitutions 
 
Liste des 4 ateliers existants :  

● Culture-Solidarité (en pause en 2023 car plus assez de membres pour constituer un atelier) 
● Cadre de vie Urbanisme 
● Fresques 
● Apéro Sympa 

 
Le groupe d’animation revient sur la notion d’atelier et précise que c’est un groupe qui travaille sur un projet 
ou sur une thématique pour mettre en place des initiatives dans le quartier, il doit être collectif et servir 
l’intérêt général.  
 
Question d’un habitant : « Quel est le fonctionnement d’un atelier ? » 
Explication et précision de Monsieur Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire, chargé de la démocratie, de la 
participation citoyenne et de la prospection : « Il faut que ça serve l’intérêt général et collectif. Il faut au moins 2 ou 
personnes. Vous êtes ensuite libre de choisir le format, la fréquence et les sujets de chaque ateliers ».  
 
 Cadre de vie et urbanisme 
 
Le but de cet atelier est de traiter des sujets liés au cadre de vie, à la propreté et à l’urbanisme.  
 
Rappel par un membre de l’atelier des projets portés et suivis par l’atelier au cours des derniers mois :  
 
 

● Le 22 mars 2023, le CQ avait voté la restauration partielle d’une fresque pour effacer le tag au 3 
avenue Jean Aicard. Ce projet a été réalisé au mois d’avril de cette année.  



● Le CQ avait également voté l’implantation de 4 bancs publics. Ces derniers n’ayant pas encore été 
installés, les membres interrogent la mairie sur l’état d’avancement du projet. 

● Projets déposés au Budget Participatif 2024 : rénover la salle Jean Aicard avec un projet global de 
rénovation qui sera soumis au vote en septembre.  

● Participation des membres de l’atelier à une réunion d’informations et d’échanges sur la propreté 
en Mairie. Les représentants de l’atelier ont notamment profité de cette réunion pour attirer 
l’attention des élus et des services sur les personnes à la rue de la rue Saint-Maur. 

● Participation des membres de l’atelier à une réunion publique (3 juin) au cours de laquelle ont été 
présentés l’état d’avancement des projets dans le cadre de la démarche Embellir votre quartier.  

● Travail sur le bruit et la pollution notamment sur la nuisance sonore des terrasses éphémères.  
● Participation des membres de l’atelier à la concertation relative à la révision du PLU. Les membres 

ont mis en avant la nécessité de mettre en œuvre des dispositifs contraignants pour limiter la 
densification du quartier.  

 
Points sur lesquels l’atelier souhaitent attirer l’attention des élus et des services :  
 

● Le mauvais état dans lequel se trouve le kiosque asiatique.  
● Les problématiques de propreté liées au marché de Belleville. Les membres de l’atelier souhaitent 

que les commerçants présents laissent moins de déchets à la suite du marché. 
● Les problématiques liées aux bouches d’aérations du métro au 57 et 67 boulevard de Belleville. 

 
Atelier fresque  

 
L'atelier est composé de 3 membres. Au cours de l’année précédente, les membres de l’atelier ont porté un 
projet de création d’un livret sur le street-art dans le quartier. Pour illustrer le projet, les membres 
introduisent 3 fresques incluses dans le livret. La réalisation du livret permet :  

● D’identifier les fresques et leurs auteurs du quartier Belleville/Saint-Maur en racontant leur 
histoire.   

● D’établir un parcours de promenade avec les acteurs de quartier pour faire découvrir les fresques 
du quartier 

● De créer un livret regroupant ces informations qui peut être facilement distribué. 
 
 

Intervention de Madame Joëlle MOREL, Adjointe au Maire chargée du commerce, du développement 
économique et de l’emploi, référente du conseil de quartier Belleville/Saint-Maur qui souligne que L'art des 
fresques mérite d'être davantage mis en valeur. Ce carnet permettra non seulement de les valoriser, mais 
aussi d'organiser une visite pour les redécouvrir ensemble  

Plusieurs acteurs présents dans la salle se sont montrés intéressés par ce livret.  

Présentation des nouveaux ateliers et appel à participation 
 
Présentation du nouvel atelier Culture et Solidarité par ses membres et de son événement qui aura lieu le 21 
septembre 2024 : Les Mamans Bellevilloises. Une fête solidaire et conviviale pour inviter les gens à aller à la 
rencontre des mamans de Belleville. Cet événement se tiendra au cœur de Belleville. Il y aura des découvertes 
culinaires cuisinées par les mamans, des défilés de coiffures, des animations, des jeux pour les enfants etc.  

Présentation par les membres de l’atelier de la cartographie des ateliers réalisée par la Cellule des conseils de 
quartier et appel à participation aux ateliers existants et aux nouveaux ateliers (Jeunesse, Sport Santé et 
Accessibilité). 

 



 
 
 

 
 
 
 
 
 

D. Sujets liés au quartier à l’intention des élus et invités  



 
L’ensemble de ces points sont remontés par les habitants présents à la plénière.  
 

● La rue de la Présentation et rue de l’Orillon 
 
Problème de stationnement : Un problème de stationnement a été signalé à la Mairie, rue de la Présentation. 
Une habitante a rapporté des problèmes d’attroupements, de présence d’individus et de saleté. 

Intervention de Madame Joëlle MOREL, Adjointe au Maire chargée du commerce, du développement 
économique et de l’emploi, référente du conseil de quartier Belleville/Saint-Maur : « La rue de la Présentation 
a été transformée en rue aux enfants. L'accès au parking se trouve au début de la rue, et il est essentiel que les voitures puissent 
y accéder, c’est le stationnement constant à cet endroit qui créer des blocages. Concernant les problèmes d’attroupements qui 
persistent, la Mairie du 11e arrondissement suit de très près la situation, des caméras ont été installées donc il faut voir si cela 
amène un comportement différent. Il est important pour les résidents de signaler ces problèmes. » 

● Gymnase Berlemont 
 
Gymnase Berlemont : Le gymnase a été incendié lors des émeutes, fragilisant gravement la structure du 
bâtiment et rendant impossible la tenue des activités sportives. Les diagnostics sont en attente, mais il est 
possible que le gymnase doive être détruit et reconstruit ce qui va prendre des années. La question se pose 
de savoir si la reconstruction en vaut la peine et si oui comment le reconstruire. 
 

Un conseiller de quartier, membre du groupe d’animation note qu’ : « Il est essentiel d’impliquer les jeunes dans la 
reconstruction pour améliorer le cadre de vie, afin qu'ils investissent ces nouveaux espaces et que ce soit cohérent. » 
 

E. Budget d’Investissement, appel à idées 
 
Le budget d’investissement restant pour le Conseil de quartier pour l’année 2024 est de 14 359 €. L’équipe 
d’animation a lancé un appel à idée pour engager ce budget dans des investissements proposés par les 
citoyen.ne.s. 

Idées :  
- Bancs : mais il faudrait déjà un retour sur l’emplacement des bancs déjà votés ?  
- Arbres : il était prévu des arbres rue Saint-Maur. Une réunion aura lieu en septembre sur la plantation 
d'arbres dans le quartier. 

 

F. La Parole est à vous ! 
  

Problème remonté par une habitante sur les personnes à la rue à l’angle de la rue Saint-Maur ainsi que dans 
l’impasse de la Baleine. 

Madame Joëlle MOREL, Adjointe au Maire chargée du commerce, du développement économique et de 
l’emploi, référente du conseil de quartier Belleville/Saint-Maur : « Nous pouvons organiser une rencontre spécifique 
avec l'élu à la sécurité et l'élu à la solidarité pour voir comment avancer sur ce sujet». 

Problème d'insécurité dans un immeuble soulevé par une habitante : « Au 43 rue de l’Orillon, des individus 
extérieurs viennent et vont toute la journée, causant des dégradations. Ils n'habitent pas là. La gestion de l'immeuble est assurée 
par la Siemp ». 

Un groupe d’habitant-es attire l’attention sur la présence d’une personne isolée, impasse de la Baleine. Cette 
personne est bien connue et soutenue par les habitant-es mais son état se dégrade fortement. Il est urgent 
que les services interviennent. 

Les élus présents indiquent que cela va être remonté à la Mairie.  

Pot amical. 


